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переданы инвесторам по льготной 
цене с условием восстановления и 
приспособления под современное 
использование.

Никита Кирсанов ответил на 
вопросы о механизмах реализации 
томской муниципальной программы 
«Рубль за метр». 

Глава города выразила готов-
ность использовать позитивный 
опыт других городов и заявила 
о приостановке назначенных 
аукционов на право заключения 
договоров о развитии застроенных 
территорий. Надежда Преподоб-
ная выразила готовность от имени 
Управления выступить разработчи-
ком концепции сохранения истори-
ко-культурного наследия. 

Остается надеяться, что эта идея 
будет поддержана и новым руко-
водителем региона, от которого 
зависит, перейдет ли наш город от 
уничтожения культурного наследия 
к его принципиальному сохранению 
и восстановлению, или нет.

Марина Чуфарина /  
Marina Chufarina

зодчеству в крупных городах США, 
Финляндии, Швеции. 

Елена Григорьева рассказала 
об опыте комплексного преобра-
зования исторического квартала 
Иркутска («130 квартал»).

Нижегородские градозащитники 
отметили критическое состояние 
памятников деревянного зодчества 
и заявили, что к 800-летнему юби-
лею города мы рискуем остаться 
без исторического центра, если 
в ближайшее время не принять 
экстренных мер по спасению того, 
что составляет его уникальный 
исторический облик. Также они 
представили результаты первично-
го экспресс-анализа объектов дере-
вянного зодчества, расположенных 
в границах исторических терри-
торий. Из 692 деревянных зданий 
ими было выделено 312 объектов, 
обладающих исторической ценно-
стью и предлагаемых к сохранению. 
Было предложено пойти по пути 
Томска и включить эти объекты в 
так называемый список ценной сре-
ды. Далее эти объекты могут быть 

премии им. академика Д. С. Лиха-
чева), Томска (Кирсанов Никита 
Олегович, председатель Комитета 
по сохранению исторического 
наследия администрации города 
Томска), а также представители 
региональной и муниципальной 
власти (глава Нижнего Новгорода 
Елизавета Игоревна Солонченко и 
руководитель УГО ОКН НО Надежда 
Александровна Преподобная).

Среди гостей также присут-
ствовали: архитектор, лауреат 
губернаторской премии в области 
архитектуры, главный архитектор 
Иркутской области в 2006–2008 
и 2013–2015 гг. Буйнов Алексей 
Николаевич; главный архитектор 
Нижегородской области Попов 
Сергей Геннадьевич; координатор 
Нижегородского отделения Центра 
прикладной урбанистики Зоя Рюри-
кова; члены Общественной палаты 
Нижнего Новгорода, представители 
градозащитных сообществ. 

Михаил Мильчик в своем высту-
плении привел примеры береж-
ного отношения к деревянному 

Деревянный Нижний: у точки невозврата /  
The Wooden Nizhny: at the Point of No Return

14 ноября 2017 года в кинокон-
цертном зале Арсенала (Волго- 
Вятский филиал ФБУК Государ-
ственного музейно-выставочного 
комплекса «РОСИЗО») прошла кон-
ференция «Деревянный Нижний:  
у точки невозврата». 

Главным организатором меро-
приятия выступила экспертная 
платформа Музея архитектора 
Святослава Агафонова «Культурное 
наследие». 

В конференции приняли участие 
эксперты из Иркутска (Григорьева 
Елена Ивановна, член-корре-
спондент Российской академии 
архитектуры и строительных наук, 
лауреат Государственной премии 
РФ, Заслуженный архитектор 
России), Санкт-Петербурга (Миль-
чик Михаил Исаевич, член Союза 
архитекторов России, Российского 
комитета ИКОМОС, Федерального 
Совета по сохранению культурного 
наследия при Министерстве культу-
ры России, президиума Петербург-
ского отделения ВООПИиК, лауреат 

^  Выступление главы города Нижнего Новгорода Елизаветы Солонченко

^  Дом 3 по ул. Славянской ^  Дом 49/6 по ул. Студёной 


